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与狼共舞，执睿披坚

“感恩江苏队，那是一笔宝贵的财富”

“怎么样？ 签了吗？ ”这是在南通支云官宣江苏本土教练曹睿加盟的消息前，记

者与曹睿聊天记录的最后两条内容。 尽管当时曹睿加盟南通支云的消息已经满天

飞了，但是面对再好的朋友的提问，曹睿总是能沉得住气。 这符合曹睿的性格，可以

非常理性地将工作与朋友友谊分开，做到保持独立而不受外界干扰的思维。

8月26日，曹睿正式成为南通支云足球俱乐部主帅，刚过不惑之年的他成为了

职业队主帅，这也是其执教生涯的第一次，可谓意义重大。
专题撰稿 特约记者 张扬

此番的主帅一职，对于曹睿来说，
是一次巨大的挑战，而且对于江苏足
球来说，也是一次难得的机会。这么多
年来，江苏足球的发展过程中，一直缺
乏优秀的本土职业队主教练，而这样
的现状也导致了一个最大的问题，即
江苏本土球员得不到有效保障，同样
技术能力和同样机会的前提下，教练
员会选派自己带来的队员上场。尽管
这在世界职业足球赛场上是再正常不
过了，但对于职业化还不发达的中国
足球来说，非常不利于人才的培养。

所以，30岁出头就进入教练团队
的曹睿，一直是奔着职业球队主帅的
目标踏实前进。此次对于南通支云的
邀请，曹睿感到非常荣幸，他说，“非常
感谢南通支云的范总对我的信任，支
云是一支非常有实力的球队，球员的
能力强、结构合理。在我看来，球队还
有很大的上升空间。”另外，曹睿特别
谈到了支云的俱乐部文化，“我觉得南
通支云俱乐部老板的理念，真的是想
把足球搞好，是很纯粹的一个足球俱
乐部。球队不但在赛场上具备‘狼性’
的精气神，在场外与球迷的互动也非
常用心，俱乐部的品牌和文化建设非
常专业，这些都是有目共睹的。”

当然，不是光靠感谢就能带好球
队的，所以曹睿在第一时间就投入到
工作中去，就是在接受记者采访之
前，他还在带队比赛，然后匆匆赶回
南京，拿一些东西后就又要赶回南通
与队伍会合，再前往武汉赛区。“以前
觉得工作忙不过来，现在更加感觉时
间太不够用。”这是曹睿这两天独立
带队后的最大感触。

在问到最欣赏的主教练人选时，
曹睿喊出了瓜迪奥拉的名字。“瓜迪
奥拉从外表看非常温和，但他非常
注重抠细节，尤其在研究对手方面，
在高质量的传控中撕开对手防线，
然后杀死比赛。我从踢球到从事教
练工作以来，有幸跟随了多位名帅，
他们共同的特点就是抓细节，这一
点我也会向他们多学习，多运用到球
队实战中去。”曹睿说。当谈到自己的
执教风格时，曹睿表示，“我个人是非
常崇尚进攻的，现代足球攻守平衡是
必须的，但足球的魅力就是给球迷带
来快乐。以前在奥拉罗尤教练组的时
候，他教会了我很多，现在我们还经
常沟通，他会给我很多很好的建议。
而且支云的球员有能力、球队有实
力，我有信心。”

走出解散阴霾，曹睿接班谢晖

“刚忙完！”27日1点08分，
曹睿给记者回了一条确认的

短信，这时已经离俱乐部官宣过
去了接近九个小时，而这九个小时
对于曹睿来说是无比忙碌的，与球

员见面、第一练、做训练笔记，再与支云
的投资人范兵做进一步沟通交流。这符

合曹睿的性格，工作起来是绝无时间顾及
其他的。在记者与周云、曹睿共同的一个小

群里，周云在支云官宣37分钟后送上了第一
声祝福：“加油！曹指导。”也有群友要曹睿请
客，同样是到了第二天，曹睿才回了一句：“谢
谢，回来请！”

曹睿本来只是原江苏队的一名助理教练，老老
实实且默默无闻。而正是江苏队解散之后，让曹睿
和多名球员出现在公众面前，又被附加了“悲情”的

色彩。曾在谈及江苏队解散时，曹睿对着摄像机抹
泪，这位过往球场上流血流汗的硬汉后腰，因为对
江苏足球的热爱而真情流露。那一刻，让很多人记
住了曹睿，并且开始关心他的去向。
“其实前段时间，有几家俱乐部找过我，我还

是希望沉淀一下，再充实一下自己，所以没有在第
一时间就做出选择。”目前，曹睿正在参加国内最
高级别的职业级教练员课程，在做球员和助教时
期，曹睿从未放松自己的业务学习。除了学习和充
电，这段时间的曹睿也一直很辛苦，父亲因为身体
原因住进了医院，曹睿几乎是全程陪同。此前因为
治疗需要，曹睿要每两个小时给父亲拍打背部15
分钟，帮助排痰，不分昼夜。当时，身边的朋友劝曹
睿请一个护工，被曹睿拒绝了。“哎，也许是天意，
此前一直忙，在南京的时间少之又少，这下难得有
机会长时间留在南京，我做儿子的还是想亲力亲

为，而且给我爸拍背，这既需要手劲也需要耐心，
别人做我还真不放心。”于是，那一段时间，曹睿每
天都睡在病房，夜里用闹钟叫醒自己，给父亲按时
拍背，即使白天出门谈事情，也尽量就近或者缩短
过程。其他时间，他都是在病房整理之前积攒的战
术资料，或者看看教练员培训的相关书籍。

因为原江苏队解散的“惯性”还在，所以在难
得与外界接触的时间里，总会有人提起这个话题，
曹睿也尽量回避，实在回避不了，他也会反过来劝
朋友，“无论如何，我们也要感恩之前的经历，过往
的几个赛季，我们全队的凝聚力和斗志帮助我们
战胜了很多困难，我也从中学到了很多，是一笔宝
贵的财富。在球队里，无论是教练、队员，还是管理
层、工作人员、球迷和媒体，都给予我很多帮助，帮
助我个人成长并成熟了很多。不经历风雨怎么见
彩虹，感恩过往才能昂首向前！”

“崇尚进攻，欣赏瓜帅”

在江苏队解散之后，几乎每一名
球员、工作人员确定去处之后，大伙儿
都会聚一聚，当面为他送上祝福。而且
每到这个时候，气氛都是很伤感的。但
曹睿这次赴任前的气氛不一样，一是
事发比较突然，二是大家已从江苏队
解散的气氛中走了出来，用更加欢快
的情绪为曹睿饯行。
球员也都懂得感恩，当之前大家

处于最困难的时候，曹睿几乎长时
间带领球员自己训练保持状态，联
系球场，联系在家赋闲的球员，给大
家制定训练计划，人不够的时候还

要参加分队比赛，这些都是义务的，
为的就是帮助那些球员保持状态，
不丧失信心。所以，当这一次轮到曹
睿赴任之时，他收到了太多球员发
来的祝贺短信，上周六的小聚，国字
号的球员无法参加：“很多球员都给
我发来短信，大家知道我去南通支
云，都很支持。南通支云也是江苏足
球的一分子，这里的球迷多年来一
直支持江苏足球和南通足球，不分
你我，我们是一家人。这里有我熟悉
的球员、工作人员和球迷，这里是我
的新家，继续为江苏足球做贡献。振

兴中国足球，从你我做起！”而在他
的背后，是众多江苏足球人组成的
坚强后盾。

南通支云俱乐部对曹睿的评价
是：“坚持终身学习理念，为人稳重，幽
默风趣，且集体观念强，是江苏本土新
生代教练中的佼佼者。十分具有亲和
力，能够和队员们形成默契。”确实，支
云看得非常准，虽然曹睿在主教练的
岗位上算是一个“新兵”，但曹睿在球
员中的号召力和凝聚力可以弥补他在
这个位置上的经验生涩，帮助他和球
队共同进步。

“振兴中国足球，要从你我做起”

眼下，12强赛在即，这对于国足和
中国足球来说都是一次重大挑战。曹
睿和几名国脚吴曦、李昂、武磊、吉翔
有个单独的群来聊天，他们也都给曹
睿发来了祝福。在他们眼里，曹睿是他
们年轻的指导，也是大哥哥。很多人不
知道，武磊和曹睿有着极深的渊源。武
磊还在鼓楼一中心练球的时候，曹睿
已经进入了省队，但只要是休息日，这
位师哥就会回学校帮助蔡教练带带孩
子们的训练，那个时候，武磊就是曹睿
最爱的小师弟，曹睿至今还记得武磊
对于足球的狂热和专注。因为武磊家
人工作的原因，曹睿有时会把小师弟
带回家。“当时的武磊，只要电视里有
球赛，他就走不动路了，喊他吃饭他也
不吃，喊他去玩也不听，就一直盯着足
球赛看。当时我妈妈就跟我说，你看看
小武磊，这么热爱足球，以后肯定能成
球星。”曹睿笑着说。

谈到国家队即将面临的挑战，曹
睿对国足非常有信心，“40强赛的比赛

证明了国足的整体实力，虽然12强赛的
对手要更强，但我们只要打出自己的水
平，就谁也不怕。而且这次比赛，大家
齐心协力，足协领导们各方面的准备工
作都做得非常用心，在李铁指导的带领
下，国足很有希望再次站上世界杯的舞
台。当然，我们地方球队也不该是看客，
支云的球员也很有实力，相信在俱乐部
良性的人才培养机制下，我们也会在不
久的将来为国足贡献自己的力量。”
与国足一样，曹睿接下来将面临现

实中的挑战，中甲第三阶段的比赛即将
开打，给他的准备和调整时间加起来还
不到10天。这对于一个首次执掌中甲球
队教鞭的少帅来说，是巨大困难，同时
也非常刺激。老江苏球迷形容曹睿在踢
球时的风格，都会把他比作“狼”，认准
目标，一路跟随、出击、拿下。而这正与
支云足球俱乐部“狼”的精神不谋而合。
相信有着共同信仰的两者，能够以最快
速度磨合成功，朝着他们共同的目
标———冲超。

“师弟武磊曾看到球赛就走不动路”

曹睿的联赛冠军梦热烈而又短暂


